

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

Este Diario no es órgano de ningún partido.

REDACTOR Y EDITOR GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 30 de Mayo de 1894.

Núm. 138

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

«EL DIARITO»

EL FIN DEL MUNDO.

El célebre astrónomo francés Flammarion, calcula que allá para el año 2.200,000 de la Era Cristiana, la superficie de nuestro planeta no será más que una masa inmensa de hielo. Siglo tras siglo irá el frío aumentando en la tierra, y el gasto forzoso de las materias inflamables que hoy componen el sol, y el consiguiente enfriamiento de éste, completarán nuestra ruina.

Los ventisqueros polares irán avanzando hacia el Ecuador, hasta que llegue un día en que no serán habitables más que los valles calurosos de las regiones tropicales.

El refugio postrero de la raza humana será el Africa ecuatorial. Londres y Nueva York, París y Roma, yacerán sepultadas bajo el hielo. La humanidad se habrá fundido para entonces en una sola raza mermada por el degeneramiento y por los abusos. El hombre habrá dejado de trabajar para producir á su antojo cuanto necesite por medio de infinitos aparatos eléctricos que cubrirán el globo. Los goces de la vida llegarán á grado tan supremo de intensidad que, agotados por ellos, hombres y mujeres morirán de consunción antes de los veinticinco años de edad.

En América desaparecerán las mujeres por desvío de los hombres, demasiado ocupados en los negocios y en las investigaciones

científicas. En Asia se acabarán los hombres porque las mujeres se apoderarán de todos los medios de subsistencia y harán lo que los hombres en América.

Por último, en el Africa central, convertida en último emporio de la civilización mas refinada, no habrá mujer que, aun cuando le ofrezcan la fortuna entera de la República, consienta en concebir y criar un hijo.

Llegados los días del fin del mundo, sus últimos habitantes recorrerán el planeta en sus máquinas voladoras para ver si en alguna otra parte, fuera del Africa ecuatorial, quedan todavía seres humanos. Y cuando perdida la esperanza, vuelvan á sus hogares, empezará una horrible tempestad de nieve que durará semanas y semanas, sepultando bajo blanca mortaja lo que aun quedaba en la tierra.

Dos amantes irán á refugiarse en su lancha aérea sobre la cúspide de la Gran Pirámide, único monumento que permanecerá en pie. Allí, sobre la tumba del primer rey conocido de la humanidad, sorprenderá la muerte á los dos últimos habitantes de la tierra. Su perro, que les habrá seguido, lamerá inutilmente las manos y la cara de sus amos, y sus lúgubres aullidos formarán la única oración fúnebre de nuestra raza.

—:o:—

EL PERJURIO

Quando recuerdo que mi amor un día
Con ciega abnegacion te consagré
Que mi sér todo, toda el alma mía,
En mi loco delirio te entregué;

Quando recuerdo que con duice acento
Respondiste á mi amante frenesí
Pronunciando el solemne juramento
De amarme como yo te amaba á tí;

Quando pienso que, rico de esperanzas
Y lleuo el corazón de amor y fé,
Nunca temí del tiempo las mudanzas
Y eterna mi ventura imaginé;

Quando tantos recuerdos en mi mente
Nacen, crecen y agópanse en tropel,
Y comparo el pasado y el presente,
Este tan triste, tan brillante aquél,

Mi corazón rebosa de amargura,
El momento maldigo en que te ví,
De mi pasión maldigo la locura
¡Ah! y quisiera maldecirte á tí.

Mas no debo! Labraste mi desgracia,
Y sin embargo, no te puedo odiar:
Si cabe en la mujer tanta falsía,
Es más digno del hombre perdonar.

“Perdonar! dirás tú con ironía:
¿Quién es él para hablarme de perdón?”
Es verdad, es verdad! Yo bien sabía
Que soy nada ante tí: tienes razón!

Tú has creído que todo se somete
De la belleza al mágico poder;
Que el corazón del hombre es un juguete
Que rompe á su capricho la mujer;

Y que hartó bien á un infeliz ha hecho
Si una sonrisa otórgale falaz,
Para después despedazarle el pecho.
Abandonando el seductor disfraz.

Dí: ¿no queda ningún remordimiento
Después de haber causado tanto mal?
Después de la traición y el fingimiento
¿Late tranquilo el corazón desleal?

¡Jamás, jamás Cuando el orgullo lidia
Contra el amor en el alma de mujer,
Con efímero triunfo la perfidia
Puede al remordimiento adormecer;

Empero habrá momentos en tu vida
De honda inquietud, acaso de dolor,
Cuando clave la sierpe adormecida
En tu seno su diente roedor.

La vida más atrevida y bulliciosa
Horas tiene de calma y reflexión,
Horas en que el espíritu reposa
Y triunfa la verdad de la ficción.

Entonces se disipa y desvanece
El bullicio del mundo y su oropel,
La engañosa ilusión desaparece
Y del goce fugaz queda la hiel.

El alma, replegándose en sí misma,
Ya disipado el vértigo fatal,
Ve que se rompe de placer el prisma
Y el bien que se soñó se torna en mal.

Como esqueleto lívido y sombrío
Se presenta la estéril realidad;
e siente el corazón seco, vacío,
Y sumergido en triste soledad.

Entonces reproduce la memoria
Con terrible y tenáz exectitud,
El cuadro fiel de la olvidada historia
De otros tiempos de dicha y de quietud.

Nace el remordimiento, pero es tarde:
Es incurable el mal que se causó:
Amor que se apagó rara vez arde
Con el fuego que un tiempo lo animó.

Pero ¿qué digo? Soy un necio! ¡Hablarle
De sentimientos, de constancia á tí,
Para quién el amor es sólo un arte
O á lo más un capricho baladí!

¿Acaso el hábil jugador se inquieta
Cuando arriesga un tesoro en un albur?
¿Comete acaso un crimen la veleta
Girando á Oriente, á ocaso, á norte, á sur?

Hiciste bien haciendo tú lo mismo:
Así va el mundo, así la sociedad;
El tiempo ya pasó del idealismo,
Crear en el amor es necesidad.

¡Hiciste bien! Jamás tendré la audacia
De acusarte de engaño, de traición:
No me arranca un suspiro tu falsía
Y no merece ni una maldición.

MISCELANEA

MATIAS TREJOS.

Indudablemente, es uno de los muchachos más inteligente y más amoroso del trabajo. Se dedicó al estudio del derecho y después de haberse distinguido en toda su carrera, la corona hoy, rindiendo á edad temprana el examen previo al título de abogado.

Su honradez acrisolada, su carácter enérgico y los conocimientos adquiridos son prendas inestimables que adornan y esmaltan su persona. Pero, aunque su modestia no se compadece, con nuestro franco tributo ha llegado el momento, en este día grato y solemne para él, de hacerle justicia y presentarle las armas al compañero de pujantes méritos.

(Gacetilla comunicada.)

Dice *La Unión Católica* (que lo que de menos tiene es de católica y sí mucho de men-

tirosa) que el "arma favorita de los liberales es la mentira y la calumnia para insultar al clero."

No señora, el arma del partido liberal es el convencimiento con pruebas, no el engaño en nombre de Dios. Miente el periódico ultramontano al decir que ellos son la clase social más distinguida y digna del respeto de todo hombre culto. La clase social á que se refiere, es la que representa el oscurantismo llevando el atraso á las masas inconscientes. La *Unión* debía ocuparse de algo útil y no de insultar á gentes, que por mil títulos valen más que los traficantes de conciencias. Esto por lo pronto.

EL papelucho católico defiende la existencia del infierno. No puede probarlo y esperamos que el señor Redactor de esa hoja si llega á él nos lo venga á contar.

NO NOS DEBEN

como dijimos en *El Diarito* ni Pepe Arrasty ni el señor Perozo. Por carta de nuestro agente en Limón lo hemos averiguado. Queden los estimables señores Arrasty y Perozo tranquilos y disimulen el cobro, que obedeció á la mala interpretación de una carta escrita la mitad en inglés y la otra en *chumeca* que no entendimos ni entendemos.

Dn. José M. Ugalde nos ha participado el próximo matrimonio de su hija Joaquina con el Sr. Dn. Luis Dávila.

Damos al Sr. Ugalde las gracias y deseamos á tan estimable pareja las mayores felicidades

TOROS

Se anuncia gran corrida para el domingo próximo, á beneficio del *Niño* y el Sr. Peiró.

El *Niño* se cortará la coleta ese día.

Los toros los garantizan buenos, devolviendo el dinero si no lo fueren.

Esta será la última corrida.

TARJETA

Ayer recibimos la siguiente

ESTIMADO SR.:

El sábado próximo despídese de Ud. mi

familia y yo, para los Estados Unidos, en mi segundo y último viaje sin regreso, pidiendo órdenes para New York, San Luis y Chicago.

San José, Mayo 28 de 1894.

S. S. SERVIDOR,

R. Cornejo M.,

ING. MEC.

Sentimos mucho que el *segundo y último* viaje de nuestro amigo Cornejo y familia sea *sin regreso*. Que les vaya bien.

MAXIMO MORALES.

Premiado en la Exposición de Chicago por sus *Mandolinas* merece nuestras más sinceras felicitaciones.

El Juez Especial informa:

Por la excelente calidad del tono

" " simetría de la forma y belleza de la ornamentación

Por los buenos materiales usados.

Por el fino y hermoso pulimento del trabajo.

— AVISO —

Doy una gratificación á la persona que me dé noticia de una yunta de bueyes, un alazan y un bayo, cachos bajos emperillados, que desaparecieron del barrio de Santo Tomás de esta villa. Llamo la atención de las autoridades por si están en algún *fondo*.

Santo Domingo Mayo 28 de 1894.

Domingo Campos

¡ ATENCION !

Habiendo comprado las existencias de la bodega del Peral, ofrezco al público y al comercio en particular mercaderías á precios sin competencia.

En dicha bodega pueden verse las mercaderías de las 6 a. m., hasta las 6 p. m.

José Antonio Bolandi

CASA BARATA

Quién quiera aprovechar una buena oportunidad, compre una que se vende en la Cuesta de Moras.

Está situada en inmejorable punto y es de lo más apropiado para hacer negocio.

En esta imprenta se darán los informes que se soliciten.

CARRO FUNEBRE

El infrascrito acaba de construir uno al alcance de todas las familias; como se puede ver por los precios que van á continuación.

En la ciudad, un viaje al Panteón	\$ 15.00
A Cartago ó á Alajuela	" 75.00
" Sto. Domingo, Heredia ó Tres Ríos	" 40.00
" Pueblos de alrededor, precio convencional	
San José, Abril 21 de 1894.	

JACINTO ROIG.

Cochera frente al Teatro en construcción.

CASA DE AGENCIAS Y

COMISIONES

Con este nombre y en la 6ª Avenida, n.º 38, Oeste; frente al Hotel de Europa, hemos abierto una casa que se ocupará de todos los ramos de Correduría y Comisiones.

Dedicará atención especial á martillos, remates, compra y venta de muebles, fincas y toda clase de mercaderías.

Se hace cargo de cobro de cuentas, arreglo de libros de comercio, facturas, contratos, memoriales, documentos, liquidaciones etc. etc.

Ofrece á los señores Abogados y litigantes hacer toda clase de trabajos de escritura con la mayor corrección y economía. Igualmente se ocupará de registros en el Archivo Nacional, de la Propiedad y el Civil, siempre que los interesados, si son de otras Provincias, anticipen los fondos, ó comisionen una persona en esta capital para el pago de estos trabajos.

Horas de despacho todo el día desde las 7 a. m.

FEDERICO G. SALAZAR. JULIAN M. CONEJO.

PATRO. SALAZAR S.

CENAS

(o)

Está dispuesto el señor don José Matías Salazar á satisfacer los gustos más delicados.

Su conocida casa es el punto de reunión todas las noches, especialmente después de las funciones teatrales, de jóvenes decentes y alegres, que siempre salen satisfechos de los magníficos platos que sirve CHOMPIPE.

EL FAMOSO COCINERO

que tiene CHOMPIPE es de lo mejor; bien acreditado en Hoteles de Europa y Centro América. Además cuenta con un buen personal para el servicio, de personas finas y atentas.

Hace saber á las familias que deseen satisfacer algún ANTOJO ESPECIAL, se sirvan dirigirse dos horas antes para poder proporcionarles conforme se demande.

Tip. El Progreso.

JOSE MONGE REYES

ABOGADO

Y NOTARIO PÚBLICO

Antigua Oficina, N.º 492.

Avenida 7ª, Oeste.

San José, Costa Rica. Mayo de 1894.